

LACROIX, Benoît, *Folklore de la mer et religion*. Montréal, Leméac, 1980, 117 p. Coll. « Connaissance », \$6.95.

Nive Voisine

Volume 35, numéro 1, juin 1981

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/303941ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/303941ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (imprimé)

1492-1383 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce compte rendu

Voisine, N. (1981). Compte rendu de [LACROIX, Benoît, *Folklore de la mer et religion*. Montréal, Leméac, 1980, 117 p. Coll. « Connaissance », \$6.95.] *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 35(1), 118–118.
<https://doi.org/10.7202/303941ar>

LACROIX, Benoît. *Folklore de la mer et religion*. Montréal, Leméac, [1980], 117p. Coll. «Connaissance», \$6.95

Le père Lacroix, de son propre avis, nous présente une «courte initiation au folklore religieux maritime». Il le fait d'une façon didactique. Après avoir examiné, dans une première partie, les significations religieuses de la mer pour ceux qui en vivent, il consacre la seconde partie à élaborer une typologie des sources (visuelles, orales, manuscrites, imprimées) et il y propose un questionnaire sur la religion traditionnelle en milieux maritimes. Le tout est complété par des considérations générales en introduction et en conclusion, et par la reproduction de quelques textes et de plusieurs illustrations très intéressantes.

Ce guide s'adresse avant tout aux jeunes ethnologues qu'intéresse le folklore de la mer; il deviendra, pour eux, un instrument clair, vivant, irremplaçable, qui donne vraiment le goût de mieux connaître, d'une façon méthodique, cet aspect peu connu de notre patrimoine. Mais ce livre intéresse tout autant les historiens, et surtout les historiens de la religion, qui y trouveront non seulement un appel à oeuvrer dans un champ presque vierge, mais aussi tout un lot de notations, de renseignements, d'aperçus nouveaux sur la religion traditionnelle des Canadiens français. Et ce que l'auteur dit de la religion du pêcheur de la Gaspésie ou de l'Acadie peut, la plupart du temps, *mutatis mutandis*, s'expliquer à l'ensemble du vécu religieux québécois. Aussi faut-il souhaiter que l'invitation de l'auteur soit entendue et que son guide suscite plusieurs recherches et monographies pour que Benoît Lacroix nous donne, le plus tôt possible, la brillante synthèse de folklore religieux maritime qu'annonce déjà cet ouvrage d'initiation.

Département d'histoire
Université Laval

NIVE VOISINE